

# ASERRADERO CHINCHILLA

**Maderas del Pacífico**  
 GRAN DEPOSITO DE TABLILLAS, TABLONCILLOS  
 TRASLAPO Y MOLDURAS DE TODAS CLASES

DIRECCIÓN: Calle de la Estación del Pacífico, al lado de don Francisco Canet.

Colaboración

## El verdadero origen del mal

Peculado! tal delito se comete y se seguirá cometiendo en todas las naciones del Universo, porque donde quiera que existan hombres, habrá apetitos metálicos insanos que sólo se satisfarán sangrando al Erario Nacional, víctimas de todos aquellos sin honor, que desean hacerse ricos á poco costo y en corto tiempo. Pero en honor á la verdad, ninguna arca pública parece ser más propicia para el robo que la que contiene el Tesoro Nacional de Costa Rica, tanto por la impericia ó negligencia punible, como por las complacencias indignas acostumbradas en favor de los delincuentes, siempre que éstos como generalmente sucede, pertenecen á la funesta burocracia costarricense.

Echando una mirada retrospectiva nos encontramos con el cuantioso robo de timbres y especies fiscales que precadió á los robos impunes de leña en la Fábrica Nacional de Licores.

Especialmente en el asunto TIMBRES fué tan nula la acción de la justicia, que, en virtud de no haberse castigado al autor, siquiera con la destitución del empleo que desempeñaba; éste reincidió más tarde amparado por la impunidad, sustrayendo del Archivo de la Contabilidad Nacional varios bonos de Ferrocarril al Pacífico; los cuales le sirvieron para estafar en gran escala á especuladores de bolsa que no sospechaban, ni podían sospechar, que tales bonos hubieran sido amortizados, porque no estaban perforados ó inutilizados como procedía y es práctica en toda oficina pagadora bien organizada.

Nada de extraño tiene pues, que el pájaro que alimentaba sus polluelos con el producto de TIMBRES, al acabarse éste, agusara su inteligencia é ideara otra industria; ya sabemos que en arca abierta el justo peca y que por lo tanto lo sucedido era lo que tenía que suceder para escarnio y vergüenza de los que teniendo ojos no quisieron ver, así como del Ejecutivo que debió destituir en vez de estimular al empleado infiel. Lo que sí sorprende y extraña, es, que después de indicada patentemente la necesidad de perforar en absoluto todos los documentos pagados, continúe siendo el Archivo de la Contabilidad Nacional la fuente donde la inmoralidad sacia su sed inagotable de dinero. ¿Sería posible cobrar dos y hasta tres veces un mismo documento si éstos fueran perforados inmediatamente?

¿Se registrarían tantos escándalos si hubiera más celo en la elección del personal de empleados y se vigilaran éstos pública y privadamente?

Contesten los responsables de esta situación anómala que habla tan alto de la inmoralidad con el servicio público.

Quisiéramos tener palabras de elogio para el señor Presidente de quien fuimos ardientes partidarios y quien de candidato nos hizo concebir tantas ilusiones; pero desgraciadamente nos es imposible tergiversar el orden natural de nuestros sentimientos, es decir, encomiar, en vez de censurar como merece el funcionario que al iniciar su Administración, inconsultamente formó su Gabinete que desagradó á sus mismos partidarios. Estamos casi seguros de que el señor Presidente desoyó los gritos de su conciencia al nombrar Ministro de Hacienda, porque con la linterna de Diógenes no lo habría encontrado más incompatible; pero era necesario satisfacer compromisos de partido antes que los intereses generales de la Nación y de ahí que como consecuencia lógica estemos observando por descuido del Ministro más CHANCHULLOS que aquellos que en tiempo de don Cleto eran la eterna pesadilla del ilustre orador.

El honorable caballero don Alfonso Barrantes (Q. E. P. D.) un mes antes de fallecer publicó una hoja contra el Jefe de la Contabilidad Nacional que no mereció la protesta del aludido ni llamó la atención del Gobierno como era debido. Dicha hoja continúa clamando sanción y hoy más que nunca, aunque no se quiera, persiste en gritar contra el continuismo injustificado que es causa del desorden de la Contabilidad Nacional.

Los encargados de ella ni organizan ni vigilan como debieran y ya es tiempo de que el Gobierno se deje de compromisos políticos y complacencias punibles, si no quiere que nuestra débil voz se levante tan alto como sea preciso para enseñarle el camino que debe seguir una Administración culta.

Y al decir Gobierno, entiéndase que incluimos preferentemente á la Administración de Justicia, esa señora que tiene tan mal sentada su fama entre las clases desheredadas del pueblo que á fuerza de inequidades en la justicia forman las únicas legiones de criminales que visitan San Lucas; porque los eternos desfalcadores del Erario así como los asesinos prominentes por ser de clases altas gozan de la mayor impunidad paseándose por México y Europa y aún aquí mismo.

Concluimos excitando al Congreso Nacional á que legisle en el sentido de crear una Contabilidad Mayor de Hacienda bien dotada de personal suficiente y capaz, que garantice lo más posible la pureza en el manejo de la Hacienda Pública.

Dicha oficina como su nombre lo indica es la llamada á revisar una á una todas las partidas de Ingresos y Egresos formadas diariamente por la Contabilidad Nacional, para ver si los derechos han sido cobrados sin mermar las Rentas Públicas, y también para observar si los pagos que motivan los egresos están debidamente comprobados conforme á la Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos vigente.

Mientras no exista la Contaduría Mayor de Hacienda que controle los actos de la Contabilidad Nacional, podremos decir que el Congreso aprueba anualmente la Cuenta General del Tesoro Nacional sin fundamento alguno legal.

KANT.

## Meditaciones...

SALVEMOS EL PAÍS!

... En la esquina S. O. de la Plaza Víquez, se levantan dos hermosos edificios, hoy en lamentable estado, al menos uno de ellos y sus dos casas adyacentes.

Tales edificios destinados para la corrección de menores, para formar generaciones honradas y laboriosas, fueron tornadas en máquinas productoras de hombres de letras, de empleo maníaticos. De tal suerte, que los edificios llamados á restar almas á los vicios, se convirtieron en restadores de brazos, aniquiladores de la falange obrera y aumentadores de las sanguijuelas del Erario Público.

Triste cambio que debe hacernos meditar mucho; sin embargo, nuestros gobiernos, que han consentido en este trueque fatal, no han buscado el medio de subsanarlo.

Los periódicos capitolinos, de vez en cuando, como un arranque irónico, les dá por pedir á gritos ó por tratar de fundar escuelas de Artes y Oficios, ú otras instituciones salvadoras, pero son flores de un día, son palabrerías, muy bonitas quizá, bien coordinadas, pero que se pierden, no hacen eco. Luego termina el entusiasmo y vuelve la pluma á su sopor mientras se encuentra otro asunto que tratar, que reemplace el debatido. Parece, pues, más bien que la prensa se ocupa de asuntos de tan vital importancia simplemente como un medio de llenar el periódico, nunca como un medio benéfico para la clase trabajadora, y salvador del país.

Es lamentable el número de jovencitos, que en la flor de su edad, se arrojan en brazos de los vicios por falta de una mano protectora que les guíe por el escabroso sendero de la vida.

Qué porvenir le espera á la patria? Por un lado, mueren de miseria, por falta de alimentación, gran parte de

los niños que nacen, y por el otro, los que se salvan de la muerte temprana, caen en el precipicio insondable de la degradación.

Y esos seres, degenerados, sin alma y sin conciencia, vagabundos y viciosos, no son elementos que se le restan al país? No son brazos que le hacen falta á la agricultura?....

No! á este paso, el país marcha á pasos agigantados hacia el abismo de perdición. Justo es pensar seriamente en la regeneración social. La creación de una escuela de Artes y Oficios ú otras instituciones protectoras de jóvenes, es de imperiosa necesidad.

En esta capital tenemos ya el ejemplo de una institución que se fundó con el único esfuerzo de las almas caritativas y la buena voluntad y gran tenacidad de una señora: es la "Casa de Refugio".

Hoy, el Gobierno en vista de su importancia y del incremento que va tomando y sus grandes progresos á cambio de esfuerzos mil, la ha suvenecionado con una dotación mensual; su vida está asegurada.

Y acaso habéis pensado alguna vez cuán as almas jóvenes le restan al vicio y á la medicencia?

Aquellas jovencitas, quizá aunque con sus madres, pero que hayarían el camino seguro de la perdición y la deshonra; aprenden á trabajar, se crían en el perfume de su misión: el hogar, y con fé solo en Cristo y su propio esfuerzo.

Tales mujeres: sencillas, trabajadoras, educadas, instruidas y puras, serán verdaderas madres: cariñosas y virtuosas, que legarán al porvenir elementos útiles y valiosos.

Yo desearía ver instituciones de este genero, para los jovencitos que se encuentran en la vida, sin amparo ni gufa á orillas del abismo de la perdición.

Instituciones que formarán hombres de bien útiles á su patria y á la humanidad.

Sí, salvemos el País!...

NUÑO

## ROBERT HERMANOS

ACUDID!! GRANDES OCASIONES!!

Los lunes de cada semana, en todos los departamentos tendremos en venta artículos en stok que se realizarán á mitad de precio

Grandes Novedades

Ya empiezan á llegar un variado surtido de mercaderías compradas personalmente por uno de los socios en Europa. Aced una visita.

## El obrero

"Para Hoja Obrera"

El obrero es la estrella luminosa que brilla entre las sombras de la vida; es la antorcha que está siempre encendida con fulgores de sangre..... esplendorosa!

Su misión es sagrada y grandiosa porque al llevar la mano encallecida, también lleva el deber, que su alma anida como esencia que vive entre la rosa.

De su yunque el obrero hace una tea que irradia emanaciones de infinito, y es su mazo un emblema de la idea

Que traza pensamientos con un grito. ¡Salve el hombre que así lo inmenso crea, el símbolo eternal... siempre bendito!...

Agosto 1912.

OLEGOR

¿Quiere usted saber los precios mas bajos de la Capital? Dirijase

# LA TEMPESTAD

Especialidad en almidón, jabon, velas y sal. Se atiende con esmero el menudeo. 200 v. al sur del Palacio de Justicia.

Ramón L. Roldán é hijos